



**SÍNTESIS
INFORMATIVA**

19 DE SEPTIEMBRE 2016

OCHO COLUMNAS / PRIMERAS PLANAS

	"Colectivas se impactan de frente"
	"Aumentará el kilo de carne hasta 5%"
	"Alistan partidos y gobierno nueva mesa política"
	"Resultaron 23 lesionados"
	"Consolidará procurador el NSJP"
	"iFoco de infección!"
	"Cae banda, roban autos con violencia; ya esta tras las rejas"
	"Incumple gabinete de Pachuca 3 de 3"
	"Fayad al hospital... en sorpresiva visita"
	"Problemas de Pemex no acaban con yacimientos"
	"Indagan a Duarte evasión fiscal"
	"Izan bandera del Zócalo a media asta para honrar a víctimas del 85"
	"Ex presidentes, con cuantiosos seguros a costa del erario"

INSTITUCIONAL

Criterio-Más mujeres en Congreso y presidencias municipales: El número de mujeres electas como presidentas municipales y diputadas por mayoría relativa se incrementó 83 y 50 por ciento, respectivamente, durante el proceso electoral 2016, en comparación con los de 2011 y 2013. En el proceso electoral 2011 fueron elegidas como alcaldesas seis mujeres (que equivalen a 7. 14 por ciento) de las 84 alcaldías de Hidalgo, mientras que en la elección 2016, 17 mujeres obtuvieron el triunfo (es decir 20. 23 por ciento). Esta diferencia de 11 alcaldías entre un proceso electoral y otro, significa un incremento de 283 por ciento "de mujeres que acceden a un puesto de elección popular y toma de decisiones". Así lo establece el Análisis con Perspectiva de Género Proceso Electoral 2015-2016, elaborado por la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana del Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo. En cuanto a diputaciones, el documento señala que en el proceso electoral 2013 fueron favorecidas con el voto seis mujeres por el principio de mayoría relativa, que equivale a 33. 3 por ciento de los 18 escaños. Para el proceso 2016 resultaron electas nueve féminas por este mismo principio; es decir, 50 por ciento de las diputaciones. Lo que representa un incremento de 16. 67 puntos porcentuales en la ocupación de las diputaciones locales. En el proceso electoral 2015-2016 se impugnaron 51 de las 84 presidencias municipales. De las 51 elecciones impugnadas 40 correspondieron a municipios donde ganaron hombres, y 11 en los que obtuvieron el triunfo candidatas mujeres; es decir, 64. 70 por ciento de ayuntamientos donde féminas obtuvieron el triunfo. Ningún triunfo de mujeres candidatas fue revertido en tribunales, por lo que quedaron firmes los resultados de 17 alcaldías ganadas por este género. En el proceso 2015-2016, de los 18 distritos electorales se impugnaron siete, tres correspondieron a hombres y cuatro a mujeres, pero tampoco se revirtió el resultado. Por primera vez, el Congreso del estado está integrado de manera paritaria por la vía de mayoría relativa, toda vez que,

Unidad de Comunicación Social

de las 18 diputaciones por este principio, nueve están ocupadas por hombres y nueve por mujeres. Además, la presidencia de la junta de gobierno del parlamento es ocupada por María Luisa Pérez Perusquía. Los ayuntamientos que desde el pasado 5 de septiembre son gobernados por mujeres son: Acaxochitlán, Apan, Atitalaquia, Atlapexco, Cuautepec, El Arenal, Huautla, Huazalingo, Juárez, La Misión, Pachuca, Pisaflores, San Agustín Metzquitlán, San Agustín Tlaxiaca, San Salvador, Santiago Tulantepec y Tasquillo. Durante el pasado proceso electoral los nueve partidos políticos y la coalición Un Hidalgo con rumbo registraron un total de 574 candidaturas a presidencias municipales, de las cuales 286 fueron para hombres y 288 para mujeres. De acuerdo con el IEE Hidalgo, los partidos políticos garantizaron la postulación de candidaturas mediante el principio de paridad. **(Yuvenil Torres, página 04)**

Via libre-IEEH realizará estadísticos de Participación Electoral: Sin fecha definida para llevar a cabo la destrucción de la documentación electoral utilizada en la jornada electoral local pasada, antes de ejecutar esta acción, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) presentará un Estadístico de Participación mediante el análisis de listados nominales, base que servirá para el nacional. Augusto Hernández Abogado, consejero electoral local, explicó que derivado de la primera vez que se realizó un ejercicio similar en 2013, en esta ocasión al presentarse una jornada inédita e histórica para la entidad se optó por rescatar y analizar esta información nuevamente. Pero agregó que recientemente el Instituto Nacional Electoral (INE) sostuvo una reunión con los Organismos Públicos Locales Electorales (Oples) de cada entidad federativa con el propósito de referirles que se va ampliar el Sistema Estadístico nacional y ahora incluir información estatal. No obstante, debido a que aún se carecen de lineamientos nacionales, podría ser hasta 2017 cuando se tenga una base de datos sobre el análisis del comportamiento electoral de cada proceso electoral local realizado este año que habrá de aparecer en esta misma plataforma, ya que en ésta aparecen datos de elecciones federales. Hernández Abogado agregó que la dinámica de 2013 fue realizar un análisis de casilla por casilla y de manera seccional, trabajo que se llevó a cabo en cuatro meses, aunque se hará algo similar, ahora se multiplicarán las opciones, ya que en esta ocasión fueron tres elecciones conjuntas, por lo que el tiempo podría ser algo semejante. "El comportamiento electoral fue distinto, hay un tipo de votación municipal, distrital y en la gubernatura, entonces habrá que ir identificando por cada elección y luego en conjunto, la votación a un partido fue diferente en cada elección y esto se tendrá que plasmar para crear estrategias" dijo. **(Nelly Tellez, página web)**

PARTIDOS POLÍTICOS

Criterio-Esperan en PAN aval de comisión y convocatoria: La convocatoria para la renovación del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Acción Nacional (PAN) podría ser emitida el mismo día que la Comisión Permanente Nacional ratifique a los integrantes de la Comisión Organizadora Estatal. El miércoles pasado, en sesión extraordinaria, el presidente del PAN Hidalgo, Asael Hernández Cerón, presentó una propuesta para conformar la comisión, la cual espera el aval del organismo nacional para iniciar los trabajos de renovación. El organismo organizador propuesto está conformado por Carlos Mauricio Anguiano Estrada como presidente, además de Raymundo Bautista Pichardo, Abril Selene Muntané Juárez, Jorge Miguel García Vázquez y María Antonieta Guzmán Islas. Anguiano Estrada indicó que la convocatoria para renovar el CDE podría emitirse de manera inmediata, una vez que la Comisión Permanente Nacional avale a los integrantes de la Comisión Organizadora Estatal. Explicó que entre los requisitos que debe cumplir el próximo presidente del PAN está contar con mínimo cinco años de militancia, haber mostrado lealtad al partido y no haber sido cesado en ningún momento del instituto. Además de reunir esos requerimientos, añadió, el aspirante a la presidencia de Acción Nacional deberá contar con apoyo de la militancia: tendrá que reunir de 10 a 12 por ciento de firmas de militantes en cada municipio, a efecto de que su planilla sea avalada. Hasta ahora Prisco Manuel Gutiérrez, exalcalde de Xochiatipan y actual consejero estatal del partido, así como Jenny Marlú Melgarejo Chino, regidora de Pachuca en la pasada administración y actual directora del Instituto Municipal de las Mujeres, han manifestado su intención de presidir al albi azul en la entidad, dijo. Hernández Cerón también ha manifestado su intención por continuar al frente del CDE. Anguiano sostuvo que todos cuentan con reconocimiento para aspirar al cargo de dirigente del PAN, así como con el mismo valor para participar en el proceso interno. **(Yuvenil Torres, página 05)**

Unidad de Comunicación Social

El Independiente-Busca PES reestructuración urgente: Tras los malos resultados en la pasada elección en Ixmiquilpan, el Partido Encuentro Social (PES) buscará una reestructuración, así lo confirmó Javier Ángeles Raygadas, representante de ese instituto político ante el Instituto Nacional Electoral (INE). En entrevista explicó que tras darse a conocer al nuevo dirigente y secretario del partido en la entidad, buscará la presidencia del PES en el municipio ante el penoso incidente del aún dirigente tras declinar por el ex candidato priista. Explicó que ante la renovación de la dirigencia estatal, por su propia cuenta buscará una renovación a nivel municipal donde, dijo, son necesarios cambios de manera urgente por el bien del partido. También mencionó que buscará hacer una política diferente, la cual, aseguró, es necesaria tras un proceso electoral. Recalcó que es necesario un cambio para recuperar la confianza ciudadana de cara a los siguientes comicios. **(Roció Velarde, página 03)**

CONGRESO

Criterio-Congreso vigilará aplicación de recursos, dice Pérez Perusquía: La presidenta de la Junta de Gobierno del Congreso de Hidalgo, María Luisa Pérez Perusquía, señaló que la LXIII Legislatura estará atenta a que los recursos públicos se apliquen con "absoluta" transparencia. Durante una reunión de trabajo con José Rodolfo Picazo Molina, titular de la Auditoría Superior de la entidad (ASEH), y directores generales y de área, la legisladora los conminó a reforzar "los valores" que deben "distinguir" al órgano de fiscalización del estado. "(Estos principios) hacen que la ASEH se posicione ante la sociedad como la institución que les brinde la certeza de que los recursos son aplicados en estricto apego a la ley", señaló Pérez Perusquía. La reunión, efectuada el fin de semana, tuvo el propósito de conocer los procesos sustantivos y la agenda de riesgos que permita fortalecer la transparencia en la aplicación de los recursos autorizados por el Congreso del estado, así como los radicados a la entidad por parte de instancias federales. La legisladora reconoció a los asistentes su disposición para exponer "con claridad" los asuntos que se tienen en curso, así como los que se generarán en el corto plazo. Por su parte, Picazo Molina y su equipo de trabajo presentaron proyectos y funciones para fomentar una cultura de capacitación y previsión hacia las entidades fiscalizables. **(Redacción, página 05)**

PLANO ESTATAL

Criterio Garantiza gobierno orden en extraordinaria: El secretario de Gobierno del estado, Simón Vargas Aguilar, precisó que, en la elección extraordinaria de Omitlán de Juárez, al poder Ejecutivo de la entidad estado lo único que le corresponderá es garantizar el orden para que se puedan desarrollar los comicios con tranquilidad. En ese sentido, señaló que la dependencia a su cargo estará al pendiente del desarrollo del proceso electoral de este municipio, donde los tribunales electorales determinaron anular el proceso del pasado 5 de junio, tras comprobar que el candidato ganador del proceso uso un estandarte religioso en una cabalgata. El encargado de la política interna del estado añadió que, por su parte, corresponderá "a cada partido político ser responsable de iniciar su propio proceso interno y seleccionar a sus candidatos". Cuestionado sobre si este proceso no representa un foco rojo, Vargas Aguilar consideró que las protestas que se presentaron se dieron a consecuencia de la disputa electoral entre partidos, situación que ya se superó. "Todo esto se enmarcó en la lucha electoral, que ya está superada, porque la elección se anuló y ahorita hay un concejo municipal de administración", señaló. El funcionario precisó que "la tarea del concejo municipal es mantener la administración de los servicios". **(Emmanuel Rincón, página 04)**

Criterio-Patricia González nueva directora del DIF Hidalgo: Por instrucciones del gobernador Omar Fayad, el secretario de Gobierno, Simón Vargas Aguilar, tomó protesta a Patricia González Valencia como directora general del Sistema DIF Hidalgo. En su mensaje, el funcionario estatal exhortó a González Valencia a redoblar esfuerzos para dar respuesta y solución a las necesidades de los grupos más vulnerables y a fortalecer la célula básica en el desarrollo de toda sociedad, como es la familia. Se dijo convencido de que el equipo de trabajo que la recibe compartirá experiencias con la servidora pública, lo que resultará en alcanzar logros y rebasar metas, en favor de la población. González expresó su agradecimiento y total compromiso en la nueva encomienda, al tiempo que destacó que canalizará toda su atención para fortalecer el desarrollo integral de las familias. "Trabajaremos de manera intensa y cercana, para y con los sectores más necesitados; es instrucción directa del gobernador Omar Fayad que demos respuesta a las demandas de todos los grupos vulnerables, como si fueran nuestros familiares, y a la niñez, como si fueran nuestros propios hijos", indicó categórica. Patricia González también se comprometió a trabajar conjunta y coordinadamente con todas y todos los presidentes de los DIF municipales, para así abonar en cerrar las

Unidad de Comunicación Social

brechas de desigualdad entre la población, sobre todo que habita comunidades marginadas, y acercarles, así, esa asistencia social que coadyuva a elevar su calidad de vida. Finalmente, la directora saliente deseó el mejor de los éxitos a Patricia González Valencia y refrendó su apoyo, de compartir toda su experiencia con ella, con el objetivo de que el bienestar y desarrollo de las familias de todos los rincones de la entidad, se fortalezca y siga presente.

(Redacción, página 09)

Uno más uno-Nombra gobernador Omar Fayad, a Patricia González como directora del sistema DIF; (Redacción, página 03)

Capital Hidalgo-Nombran a Patricia González como directora del DIFH; (Redacción, página 07)

Síntesis-Patricia González fue nombrada la directora del DIF; (Redacción, página 03)

Crónica-Sorprende Fayad; les cae en el HGP: Como parte de las promesas que realizó durante su periodo de campaña como candidato de la coalición "Un Hidalgo con Rumbo", el hoy gobernador, Omar Fayad Meneses, expuso entonces que visitaría las clínicas, hospitales y centros médicos de la entidad de manera sorpresiva, con el fin de conocer a detalle la situación que impera en estos espacios de atención. La noche del sábado pasado Omar Fayad acudió al Hospital General ubicado en Pachuca (HGP) y sin aviso previo dialogó con médicos, enfermeras, familiares de pacientes y usuarios; las principales quejas fueron las condiciones en que se encontraban los sanitarios, así como la falta de medicamentos necesarios para enfrentar diversos padecimientos. Ante este panorama en el HGP, además de instruir a la reparación de los baños y abastecer las medicinas que establece el Seguro Popular en el nosocomio pachuqueño, Omar Fayad advirtió que llevará a cabo estos recorridos sorpresa en diferentes hospitales de la entidad, pertenecientes al Sector Salud, con el fin de mejorar los servicios y cumplir sus promesas. Durante la semana pasada, el mandatario estatal solicitó a las delegaciones del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores (ISSSTE) que permitan esta dinámica, principalmente para conocer la percepción de la ciudadanía. Respecto al tema, expuso que implementará programas de brigadas médicas en comunidades alejadas, en la Sierra, Huasteca y la Otomí-Tepesua, donde otorguen la atención especializada como exámenes para detectar cáncer, de químicos, colposcopías, así como campañas de prevención. "En medida que transmitamos la información a la población en materia de prevención, será la medida para que gastemos menos en atención a enfermedades, un área determinada del Sector Salud atenderá las brigadas médicas y el éxito es que el gobernador irá para que se dé la atención y se lleve la idea de lo que haremos en comunidades". Asimismo, insistió en la creación del expediente médico electrónico para los pacientes, entre otras acciones enfocadas a mejorar los indicadores de atención a la salud. **(Rosa Gabriela Porter, página 03).**

PLANO MUNICIPAL

El Independiente-Sin presentar tres de tres, gabinete de alcaldía: A dos semanas de tomar las riendas de la alcaldía de Pachuca, hasta el momento las y los integrantes del gabinete de Yolanda Tellería Beltrán no han hecho pública su declaración patrimonial, de intereses y fiscal. Durante la presentación de su equipo de trabajo, la presidenta municipal aseguró que las y los funcionarios capitalinos mostrarían su declaración tres de tres, al ser cuestionada sobre cómo evitar el desvío de recursos públicos. Al revisar la tarde de ayer el portal impulsado por el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) y Transparencia Mexicana, se desprende que ningún secretario del gobierno municipal ni regidor del ayuntamiento ha transparentado sus bienes. Solamente han publicado su tres de tres la diputada del Partido Acción Nacional (PAN) Gloria Romero León y el alcalde de Actopan emanado de Encuentro Social (PES) Héctor Cruz Olgúin. Esa tarea de transparencia tampoco tuvo eco con el gobernador de Hidalgo Omar Fayad Meneses, quien incluso dijo que daría a conocer su "cuatro de cuatro", al incluir estudios de control y confianza, como el toxicológico. **(Víctor Valera, página 07)**

COLUMNAS POLÍTICAS LOCALES

Milenio-Intelecto Opuesto...

Se aprovechan del presidente

No pareciera verdad pero los gobernadores en México parecen ser los políticos más cercanos a la gente en la actualidad, luego de que la figura presidencial se convirtiera en el blanco favorito de oposición, opinión pública y hasta medios internacionales. Los motivos son de todo mundo conocidos: la economía no anda bien, las reformas no han traído el desarrollo y estabilidad que se prometieron, el mal humor social y el hartazgo sigue creciendo, las filtraciones sobre supuesta corrupción en la figura del máximo mandatario provocan un efecto dominó y un largo etcétera. Ante ello son los gobernadores los que emergen como figuras públicas que buscan una especie de reconciliación con la sociedad; con un discurso justiciero, de ánimos renovados y con espada desenvainada, parecen llegar, sobre todo los que inician su periodo o están por iniciarlo, con una estrategia en donde no se refugian en su partido o en la sombra presidencial sino que tratan de alejarse de ella por completo. Nuestro México es tan curioso y políticamente incorrecto que ahora borrar todo vínculo con las acciones de Los Pinos puede ser provechoso para los gobernantes en turno en estados, incluso en municipios. Recuerdo en 2012 las campañas políticas rumbo a la Presidencia. Todos los aspirantes a diputados federales y senadores posaban gustosos con Enrique Peña Nieto, entonces aspirante presidencial del PRI, y no solo eso, no había perfil en redes sociales, promocional o anuncio en estados y municipios donde no viniera el político local en un abrazo o apretón de manos con el ahora primer mandatario. No ha pasado mucho y tal parece que esos tiempos de romance han terminado. Por un lado vemos la figura del Presidente vapuleada y golpeada mediáticamente por todos lados; y por el otro, a los señores mandatarios conviviendo con la ciudadanía, saludando a señoras en los mercados, platicando con los jóvenes en encuentros, bajando al Grito de Independencia a las plazas públicas. Es evidente que la ciudadanía requiere de autoridades carismáticas, que no solo impongan visualmente sino que tengan poder de convocatoria y convencimiento para dejar satisfecho al respetable; pareciera que en México queremos productos de primera incluidos los que provienen del oficio y arte de la política. Que sea bueno, bonito y que no nos salga tan caro. Este largo puente patrio nos deja precisamente dichas imágenes; un Enrique Peña Nieto presuroso, en un evento de Independencia sin tanto glamour, sin acercamiento con las masas. En cambio, gobernadores como Omar Fayad en Hidalgo, Rafael Moreno Valle en Puebla, bueno, hasta Javier Duarte en Veracruz, tuvieron eventos para el recuerdo con fotos entre los asistentes, abrazos y felicitaciones; y ni que decir Miguel Ángel Mancera el sábado pasado quien entregó su Cuarto Informe entre porras y apoyo de mandatarios; o Silvano Aureoles quien ayer se vistió de luces en Morelia. Los gobernadores mexicanos, mejor posicionados que el Presidente.

(Eduardo González, página 06)

Plaza Juárez-Alfil Negro...

EL ESTILO DE OMAR FAYAD CUMPLECON SU PROMESA DE NO CAMBIAR

En más de una ocasión el Gobernador OMAR FAYAD siendo candidato dijo que él no iba a cambiar y que seguiría siendo igual en su conducta con la gente, porque no veía la razón de ser distinto, convencido de que la ciudadanía había votado por el OMAR que le convenció y que por ello se mantendría igual en la responsabilidad que le daban como Gobernador y ya en el cargo de Jefe del Ejecutivo lo están cumpliendo en un estilo novedoso de ejercer el poder que le cae bien a los ciudadanos, porque ven a un Gobernador cercano, que se le puede tocar, con el que se puede platicar y plantear asuntos y esperar respuestas, que tiene decisiones para revisar el funcionamiento de las oficinas y que está con la gente. EL GRITO DE INDEPENDENCIA dado en el centro de la Plaza Juárez, en una plataforma que no le ofrecía seguridad en caso de algún evento imprevisto fue una decisión de gran confianza que el Gobernador tiene en la gente y de la fe que se tiene para con los ciudadanos. "Si alguno de mis funcionarios no quiere venir es porque algo debe", diría en tono de guasa, pero en una frase que dice mucho y encierra la gran cercanía que mantiene con los ciudadanos que lo recibieron bien y que vieron y calificaron de excelente esta decisión de bajar a dar el grito con la raza, con las familias, con los jóvenes, en la plaza donde está la gente que lo vio bien y lo disfrutó con el Gobernador. Pudieron pasar muchas cosas desde luego, pero no pasaron que es lo importante. Y esta decisión ES EL ESTILO OMAR FAYAD. Un estilo que empezó desde la tarde cuando recorrió la

Unidad de Comunicación Social

plaza para supervisar que todo estuviera en orden y que los preparativos marcharan correctamente, conviviendo con los presentes que, sorprendidos, vieron al Gobernador con ellos, y se tomaron fotos y platicaron con él, y se dieron cuenta qué cercano estaba como siempre. Después EL GRITO con la gente y entre la gente. Pasado el grito en la fiesta con los presentes en la plaza. Al otro día el desfile y nuevamente la convivencia con los ciudadanos.

RECORRIENDO OFICINAS

El Gobernador está haciendo de sus visitas a las oficinas e instalaciones de servicio a la población una costumbre que redunde en beneficio de los hidalguenses porque cae de sorpresa y supervisa que funcionen bien como el Hospital General, oficinas de la SEPH y ahí mismo con la voz de los ciudadanos como base toma decisiones para mejorar los servicios. Los ciudadanos califican de excelente la medida. Y qué decir de las reuniones de trabajo los fines de semana? Difícil para los funcionarios. Pero ya se acostumbrarán y tendrán horarios de trabajo con certeza, pero en el inicio las horas extras son lo normal. Es el estilo Omar. Dijo que no iba a cambiar. Y no cambia. A los ciudadanos les convence. Debe haber a quienes les provoque urticaria. Pero las mayorías dicen que esto marcha bien,. Y las mayorías mandan. Por cierto a la UAEH le cumplió el compromiso del dinero que se le debía. Como sea la Universidad tiene una deuda con su gobernador. Sobre todo de lealtad.

(Adalberto Peralta, página 2A)

Capital Hidalgo- Por Sentido común...

Rain man

Que hermanos "camales" coincidan en política no es asunto nuevo, a veces por destino y muchas otras por conveniencia, pero es real. En Querétaro, por ejemplo, los hermanos Ortiz Arana protagonizaron "escandalosas" páginas para el prísmo de esa entidad. En Coahuila, los hermanos Moreira se convirtieron uno del otro en sucesor del Ejecutivo estatal. Estos asuntos son cíclicos, siempre están en los anales de la política y todos, indudablemente, se convierten en lecciones para muchos. . Parece que las confrontaciones de los Ortiz Arana, se repiten en Ixmiquilpan con los hermanos Charrez. En el Valle del Mezquital, el exalcalde se convirtió en diputado local y su relevo en el ayuntamiento ha sido su hermano. Cipriano y Pascual, Pascual y Cipriano, cada uno con su estrategia y cada uno con un proyecto para fortalecerse y desestabilizar, para dividir. Charrez, el diputado local, ha dicho que, desde su rolde legislador, vigilará que su hermano no incurra en nepotismo. El otro, el que recién asumió la alcaldía, se empeña en colocar a incondicionales (entiéndase consanguíneos) en posiciones clave dentro de la estructura municipal. Si Pascual logra su objetivo, Cipriano ha dicho que lo denunciará de inmediato, hasta evitar la mínima expresión de nepotismo en un Ixmiquilpan que mantienen dividido y permanentemente confrontado, tal y como se lo propuso el autodenominado "líder moral" del Consejo Supremo Otomí. Pero hay de hermanos a hermanos; los otros están en Mineral de la Reforma y son la antitesis de los queretanos y de los Charrez, se parecen más bien a los Moreira, diría que "hasta se apoyan". Se trata de los Baños, uno convertido en diputado local, emanado de las filas panistas y, el otro, de extracción empresarial, que recién se ha convertido en secretario del Gabinete estatal. El diputado local, Luis Baños, ha reconocido al secretario de Turismo de Hidalgo, también Baños, como un hombre trabajador, estudioso, empresario, sin partido y dispuesto a cumplir permanentemente; así define a su hermano, su hermano "Lalo". Adaro, soy respetuoso de los asuntos privados de las personas, sólo comento en estas líneas lo que la relación consanguínea. tiene que ver con la política, con lo que trasciende, ni más ni menos.

(Edmundo Mendoza, página 03)

Vía Libre-Deslinde...

Pachuca, espada desenvainada

Las cifras que sobre despidos proporciona la presidenta municipal de Pachuca Yolanda Tellería Beltrán no obedece a la realidad planteada por los trabajadores que tenían entre diez y quince años de servicio en el ayuntamiento capitalino porque acusan que son injustificados y no son 60 a quienes corrieron, la cifra rebasa el centenar de empleados que no funcionarios. No hay argumento y los afectados sostienen que no es cierto que se nieguen a tener mayor carga de trabajo o que estén renunciando voluntariamente, además de que las "liquidaciones" que les quiere dar la administración panista no se ajusta a lo que establece la Ley Federal del Trabajo porque están van de

Unidad de Comunicación Social

los 10 a 12 mil pesos, por lo que muchos se preparan para demandar a la autoridad municipal. A quien identifican como militante del Partido Revolucionario Institucional (PRI) lo despiden sin importar experiencia y eficiencia en su desempeño, hay áreas donde sin más todo el personal ha sido cesado, no con el fin de adelgazar el aparato burocrático sino para pagar favores electorales afirman quienes se han negado a aceptar las magras liquidaciones. Consideran que lo grave es que además de quitarles el empleo en una etapa difícil, donde escasean las oportunidades, no les den una liquidación conforme lo establece la ley cuando son los primeros obligados a respetarla porque protestaron cumplirla y hacerla cumplir, insistiendo en que la cifras de despidos en el ayuntamiento capitalino es mayor al que afirma la alcaldesa. La espada desenvainada con lo que llegaron varios funcionarios al correr a trabajadores con hasta 15 años de servicio no favorece a la imagen de Tellería Beltrán, que en principio tiene una tarea poco complicada porque sucede a la pésima administración de Eleazar García Sánchez, severamente cuestionada por una alta percepción de corrupción.

(Alberto Witvrum, página web)

Crónica-Vocales Extraviadas...

Van los diputados

El inicio de la nueva administración sexenal empieza a tomar velocidad (lo que no parece gustarle a algunos) y en el futuro cercano ya es inminente que el Poder Legislativo tenga una primera participación definitoria porque muchas de las modificaciones que el gobernador Omar Fayad Meneses pretende, deben pasar por la aprobación del Congreso hidalguense. La desaparición de la Secretaría de Planeación es el primer ejemplo de la necesaria intervención de los diputados locales para darle una base jurídica a la modificación; de la misma forma, si las áreas jurídicas y financieras de las secretarías concentrarán sus funciones, nuevamente el Legislativo tendrá injerencia, ahora para delinear una especie de Oficialía Mayor. Así, la actuación de nuestros actuales diputados será determinante en las siguientes semanas para darle forma y cause a estas iniciativas que buscan cerrarle el paso a la corrupción, además de agilizar el trabajo de cada secretaría concentrándolas en sus tareas medulares. En la LXIII Legislatura cada uno de los diputados sabe perfectamente de la importancia que adquiere en este momento su voto, aunado a un periodo reducido a dos años que, utilizado de forma personalista, podría ser la herramienta perfecta para encarecer todo el trabajo. Hace unas semanas hubo una primera escaramuza cuando el diputado por Ixmiquilpan, Cipriano Charrez, se hizo acompañar por varias decenas de sus fieles que en plan de visita, porra o grupo de choque, dejaron sentir su presencia ante el pleno, como para "ponerle número a la casa". Mientras llega el momento, los diputados locales discutirán en las próximas sesiones la integración de las diferentes comisiones y nuevamente se espera que cada personaje y partido busque arrimarse las mejores condiciones; dependerá de la diputada presidenta, María Luisa López Perusquía, cabildear entre las diferentes corrientes para construir los puentes por donde transiten estos acuerdos. Veremos qué tanto y en cuanto tiempo pueden conseguirlo.

(Andrés Torres Aguirre, página 03)

Criterio-Narraciones...

Salud tema que importa a la ciudadanía

La visita sorpresa de Omar Fayad el sábado al Hospital General de Pachuca es nueva buena señal. La salud es un tema importante para los hidalguenses y para los más vulnerables es algo delicado. Seguramente el propio gobernador vio este fin de semana las condiciones inhumanas en las cuales son recibidos los pacientes de urgencias, muchos de los cuales deben esperar en los pasillos ante la falta de insumos, lugar y personal. Las cosas en el hospital general de Pachuca se agravan los fines de semana, cuando los médicos descansan y dejan guardias. Quién no conoce un acto de prepotencia o negligencia, quién no ha recibido malos tratos o visto como el personal actúa de manera inhumana, ojalá y el gobernado haya visto lo que muchos vemos cuando debemos acudir al hospital. Y como en el Hospital General de Pachuca hay ejemplos en el Hospital de la Mujer, donde son muchas las historias de las mujeres que ahí son atendidas. Podríamos seguirnos de corrido hablando de cada nosocomio público. La familia de un paciente le decía ayer a Criterio que la visita del gobernador daba le esperanzas, y es que en este estado la política se ha deshumanizado desde hace tantos años que ver al jefe del Ejecutivo en un hospital nos parece sospechoso y raro. Enhorabuena por esta actitud, que el mandatario se preocupe por ver con sus

Unidad de Comunicación Social

propios ojos los problemas de la gente.

(Jorge Ávila, página 02)

Milenio-Pájaro Carpintero...

: Que Ya hay quejas de que elementos policiacos en camionetas estatales que durante rondines nocturnos se aprovechan de ciudadanos que caminan en estado inconveniente para despojarlos de sus pertenencias, principalmente billeteras, para dejarlos a la deriva posteriormente y sin posibilidades de reclamar nada; este puente patrio se dieron varios casos de estos donde en lugar de aplicar el protocolo de detención se aplicó la ley del garrote principalmente en el Centro de Pachuca y zonas aledañas.

: Que En la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación hay voces que no están de acuerdo en los estímulos que presuntamente entregará el Comité Ejecutivo Nacional para los que difundan el apoyo a la reforma educativa. Y es que y se supo que uno de los principales 'ganones' es Sinuhé Ramírez, a quien le tocaría el mayor incentivo al tener bajo control a los docentes hidalguenses, siendo uno de los estados donde menor oposición hubo a la evaluación y a la entrada en vigor de los nuevos lineamientos.

: Que A quienes se chamaquearon bonito fueron a las fuerzas del orden en el municipio de Tolcayuca ya que les robaron todo el armamento que tenían en la comandancia. Dicen que los sorprendieron con una falsa llamada de auxilio, dejando solo el cuartel en donde ingresaron desconocidos que se llevaron todo. Lo peor fue que las cámaras de seguridad no funcionaron, pues están descompuestas desde hace tiempo y el edil Humberto Mérida no solo lo reconoció sino que dijo que iniciará una investigación a ciegas.

: Que En Santiago de Anaya el edil Jorge Aldana dicen que irá con todo por el ex alcalde Fidencio Gachúz por todas las irregularidades que se han detectado en lo que va de su evaluación de administración y que por lo pronto suman unos 15 millones de pesos que se supone servirían para edificar una planta de agua residuales, pero a pesar de aparecer como obra pagada no existe ni un ladrillo de dicho proyecto y nadie sabe a donde fueron a parar.

(Redacción, página 06)

Milenio-Las perlas...

"Hace falta mucha educación, sobre todo en la lengua indígena si queremos promover que nuestros pueblos indígenas sigan con su arraigo, tradiciones y cultura deben de prevalecer sus lenguas; desgraciadamente las lenguas indígenas se están perdiendo"

María de Jesús Villegas Saavedra

Titular de Enlace Ciudadano de Mujeres Indígenas en Acaxochitlán

"Hay una apertura al diálogo por parte del gobernador, totalmente, el gobernador ha dicho muchas veces que él no está casado con sus ideas, él está siempre abierto a las mejores propuestas"

Simón Vargas Aguilar

Secretario de Gobierno en Hidalgo, sobre mesa de diálogo con partidos

"El mando coordinado no funciona, debería desaparecer y tiene que haber una mejor estrategia. No vemos mejorías en los municipios adheridos al manco policiaco coordinado, si hacemos un análisis solo tienen algunos privilegios en cuanto a mejores equipos y unidades"

Asael Hernández Cerón

Dirigente del PAN, sobre mando coordinado

(Redacción, página 06)

Unidad de Comunicación Social

Criterio-Se dice que...

QUE por lo pronto son cinco los aspirantes a dirigir al Partido Acción Nacional en Hidalgo. Se trata de Mauricio Anguiano Estrada, director de Fortalecimiento del CDE; Raymundo Bautista Pichardo, Quien ha sido General del partido; Selene Muntané Juárez, exregidora presidenta del comité del PAN en Santiago Tulantepec; Jorge Miguel García Vázquez, diputado local plurinominal, y María Antonieta Guzmán Islas, regidora de Mineral de la Reforma. A ver cómo le val al blanquiazul ahora que tiene tanta bonanza.

QUE para el actual gobierno, encabezado por Omar Fayad, los fines de semana también son laborales, o por lo menos eso parece, pues el grupo de colaboradores cercanos al mandatario no ha parado actividades desde su nombramiento. Este sábado, junto a su secretario de despacho, Israel Félix, Omar Fayad cayó de sorpresa en el Hospital General, donde escuchó las quejas de los usuarios, quienes exigen un mejor trato y medicinas. El domingo, el gobernador se reunió con su gabinete para trabajar en torno al presupuesto para el próximo año.

QUE la Rotonda de los Hombres Ilustres, espacio que alberga los restos de hombres y mujeres que forjaron la historia del estado, se ha convertido un buen sitio para que parejas de adolescentes hagan de las suyas debido al descuido de la zona; además, los amantes de lo ajeno han robado las bombillas de las lámparas y han dañado el lugar.

QUE vaya negocios le dejó el exalcalde de Pachuca, Eleazar García, al ayuntamiento, pues de un millón 800 mil pesos que la empresa Movipark cobró hasta agosto, el municipio sólo recibió 270 mil pesos, lo que representa 15 por ciento. Ahora, los pachuqueños esperan conocer qué pasará con este sistema que ha privatizado, literalmente, las calles de la capital estatal.

QUE el que está muy interesado en presidir la Comisión de Agricultura y Recursos Hidráulicos en el Congreso local es el diputado por el distrito Huichapan, Santiago Hernández Cerón, pues el hermano del presidente del Partido Acción Nacional (PAN) en Hidalgo ha gestionado importantes recursos a través de la organización Unión Nacional Ciudadana (UNCI) el Maquío a favor, supuestamente, de grupos locales; de ahí el interés del legislador para continuar sumando apoyos para proyectos locales, pero también para beneficio propio.

(Redacción, página 03)

El Independiente-El Socavón...

Primero fue Minera Autlán, ahora TransCanada amaga explotar suelo hidalguense con la venia de la asistencia social.

(Redacción, página web)

La Crónica de Hoy-La Esquina...

Tal y como advirtiera durante toda su campaña, Omar Fayad, hoy gobernador de Hidalgo, asiste de manera sorpresiva a los hospitales y clínicas para ver de manera personal cómo es la atención que reciben los usuarios. En esta ocasión, al visitar un nosocomio de Pachuca, el mandatario estatal comprueba que hay deficiencias como los sanitarios y que falta medicina para el combate efectivo de las enfermedades, por lo cual ya instruyó a atender necesidades.

(Redacción, primera plana)

La Crónica de Hoy-Arriba...

Arriba-Ernesto Pfeiffer. El magistrado Ernesto Pfeiffer Islas, como presidente de la Sala Unitaria en Justicia para Adolescentes del Tribunal Superior de Justicia, ahonda en las medidas cautelares existentes para casos que son de sumo cuidado y que contemplan el internamiento, tales como homicidio, violación y lesiones graves, siempre gozando de todos los derechos previstos en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y los tratados internacionales.

Abajo-Julio Soto. Llegó para el exalcalde Soto Márquez un mal momento pues aparece como uno de los ediles que tuvo denuncia por la cuenta pública relativa al ejercicio fiscal 2014, si bien en su momento la administración a su cargo demandó al exdirector de Ingresos de Tulancingo y a la cajera, recayó sobre él este tema debido que era la máxima autoridad en la demarcación.

(Redacción, página 02)

La Crónica de Hoy-Grillerías...

¡A TRABAJAR!

Fiel a su peculiar estilo de trabajo el gobernador Omar Fayad realizó este sábado una visita sorpresa al Hospital General de Pachuca; los grillitos informaron que cerca de las 20: 00 horas el mandatario estatal acudió al nosocomio, en donde escuchó de manera personal las demandas de la gente. Entre los principales reclamos de la población que hace uso de estas instalaciones encontró las pésimas condiciones de los baños, así como el desabasto de medicamentos, por tanto el mandatario instruyó a la reparación inmediata de los sanitarios, así como a otorgar las medicinas que no cubre el Seguro Popular.

PERMUTAS

Confirmaron los grillitos algunos ajustes en el Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional, derivados de la solicitud de separación del cargo como secretario Jurídico y de Transparencia por parte de Roberto Rico Ruiz, quien se integró recientemente al gabinete que preside el gobernador Omar Fayad, por tanto en calidad de encargada del Despacho quedó Yuceiby Téllez Ayala, quien se desempeñaba como subsecretaria de Acción Jurídica Electoral del organismo "tricolor".

HOYANCOS

Uno de los temas en que las autoridades de la zona colindante entre Tulancingo y Metepec deben trabajar es el de las condiciones en caminos y carretas, ya que-no es un asunto nuevo-las vías están en deplorables condiciones y ello dificulta el tránsito. Además del camino que conduce de la "Ciudad de los Satélites" al segundo municipio, la vía a Tortugas aparece como una de las más olvidadas. Una llamada de atención para los nuevos alcaldes.

AGUA

Y por esos mismos rumbos, los habitantes de Santa Ana esperan que pronto sea solucionado el tema del agua ya que los trabajos aún no surten efecto para que la presión del líquido vital sea la requerida y por ello en los hogares siguen padeciendo por este problema histórico.

(Redacción, página 02)

El Sol de Hidalgo...

INE, MAQUINA DE ELECCIONES

A menos de 100 días de celebrar 14 procesos electorales locales, arrancó la primera etapa del proceso electoral en Coahuila, Estado de México, Nayarit y Veracruz, entidades en las que estarán en disputa 522 cargos de elección popular tres gubernaturas, 55 diputados locales, 270 ayuntamientos y 194 regidores. Las votaciones serán el 4 de junio. De acuerdo con el Plan integral y el calendario, aprobados por el Instituto Nacional Electoral el 7 de septiembre pasado, se tienen previstas 407 actividades; de las cuales, 208 son responsabilidad de los organismos electorales estatales, 161 de la autoridad electoral nacional y 38 más, son tareas coordinadas entre ambos organismos. Con el fin de asumir los efectos de la autoproclamación de triunfos que generan incertidumbre en las contiendas, como ocurrió en las elecciones del 2015 y principalmente en 2016, los institutos electorales locales organizarán conteos rápidos para dar certeza a los electores, además de que habrá mejoras al Programa de Resultados Electorales Preliminares, que debe fortalecerse como un instrumento preciso y seguro que refleje el sentido de las votaciones. Para cumplir estos compromisos establecidos dentro de las 74 atribuciones nuevas que otorgó la reforma del 2014 a la autoridad electoral nacional, se requiere hacer una inversión aproximada de 790 millones de pesos, que servirán también para integrar las mesas directivas de casilla. una de las tareas logísticas más onerosas y densas, que comienza con la insaculación de ciudadanos registrados en las listas nominales de las entidades federativas, su respectiva notificación y capacitación. El año próximo se instalarán más de 34 mil casillas, lo que representa un 50% respecto a las 68 mil instaladas en las 14 entidades que tuvieron comicios el pasado cinco de junio. Con esta actividad arrancó el OPLE de Coahuila y aneó el Reglamento de elecciones aprobado» P, en agosto pasado, lanzó las convocatorias para integrar los comités distritales y municipales. En esta entidad se elegirá gobernador, 25 diputados locales y se renovarán 38 ayuntamientos, quienes durarán en su encargo 12 meses. El Instituto Electoral del Estado de México también difundió la convocatoria para la conformación de los consejos distritales y llevó a cabo su sesión de Consejo General el 7 de septiembre, con lo que arrancó de manera formal el proceso en el que se elegirá gobernador para un periodo de seis años y por primera vez realizará conteos rápidos. Por otra parte, el organismo electoral de Veracruz firmará este mes con el INE, el convenio de colaboración para precisar algunas tareas de cada organismo. En Nayarit, el Instituto local inició actividades en los primeros días de septiembre con la presentación de la documentación y materiales electorales tanto para el voto de los mexicanos en el extranjero como para la votación en territorio nacional. En esta entidad se renovarán la gubernatura, 30 diputados, 20 presidentes municipales y 195 regidores, sin embargo, aún está pendiente en el congreso local la aprobación de la reforma electoral que actualice su normativa con la reforma federal de 20132014, lo que podría modificar el plan integral y el calendario electoral. Se tiene previsto también la credencialización de los mexicanos que viven en el extranjero y la organización del voto de connacionales, por lo que se realizarán diagnósticos de al menos dos empresas internacionales para determinar cuál es el mecanismo que evite duplicidad del voto o la emisión del sufragio por otra persona que no sea la dueña de esa credencial. Las legislaciones de Coahuila y del Estado de México permiten el voto desde el exterior para elegir gobernador. Con la experiencia de haber organizado una elección federal intermedia y 30 elecciones concurrentes en los últimos dos años, el INE apoyará los comicios del 2017. A este recuento hay que agregar los comicios del 19 de julio de 2016 en Chiapas para renovar 122 ayuntamientos y 40 diputaciones, además de la elección extraordinaria de Colima celebrada el 17 de enero de ese mismo año y otras de ayuntamientos y diputaciones locales. Dos meses después de las votaciones de 2017, el INE dará inicio en el último cuatrimestre del año próximo, al proceso electoral 20172018, para elegir Presidente de la República, renovar el Congreso de la Unión y para elecciones concurrentes en 30 entidades, lo que requerirá la instalación de 155 mil casillas para elegir más de 3 mil cargos de elección popular. El Plan integral de los procesos electorales, sumado al calendario de actividades específicas y sobre todo, el Reglamento de elecciones aprobado recientemente, robustecerán una cultura organizacional en cada una de las etapas de las elecciones, con un seguimiento que permitirá sinergias de trabajo antes, durante y después de acudir a las urnas en las 32 entidades del país y aceitar de manera permanente la máquina de elecciones en la que se ha convertido el INE. Los engranajes de la maquinaria electoral deben estar en perfecta armonía, nadie puede dejar de hacer lo que le corresponde con apego a los principios rectores de la función electoral pero también con amplia eficacia operativa y

Unidad de Comunicación Social

técnica. La tutela de los derechos ciudadanos debe estar garantizada, como también un piso parejo para la competencia de los partidos políticos, precandidatos y candidatos. La historia lo demuestra: el único decisor es las urnas es el voto de los electores.

(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A)

El Sol de Hidalgo-Los Políticos...

TRAS LA EUFORIA de las Fiestas Patrias, en Hidalgo como en el resto del país crece el suspenso en relación con los verdaderos alcances que tendrán los nuevos recortes presupuestales del gobierno federal. DE POR SÍ ESTA ENTIDAD se ubica en los últimos sitios en cuanto a disponibilidad de fondos, esto podría empeorar para el año entrante, tomando en cuenta que tan solo en seguridad y justicia se reducen mil millones de pesos a todos los estados. DE CAER LA INVERSIÓN y el gasto en la administración pública habrá repercusiones en la mayoría de los programas, incluso en los de carácter social porque no crecerán, aunque esto, claro, no se ha reconocido oficialmente. EN EL ÚLTIMO CUATRIMESTRE del año ya se dibuja el panorama para el año entrante, donde se advierte mayor caída del peso, pues el dólar ronda los 20 pesos, cuando las previsiones consistían en que fluctuaría en 13 pesos, según Luis Videgaray, ex secretario de Hacienda.

TAMBIÉN se prevén reajustes en la burocracia federal, a lo que se suma la zozobra de los paisanos que viven en Estados Unidos ante el eventual triunfo del locuaz candidato estadounidense Donald Trump. EL MISMO SECRETARIO de Hacienda, José Antonio Meade, ha reconocido que "no será muy bueno" el 2017 en materia económica y que para este año han sido despedidos 13 mil trabajadores del sector público federal. DIPUTADOS hidalguenses, encabezados por Fernando Moctezuma, afirman que darán la batalla para que no se afecte desde la Federación el exiguo presupuesto estatal, que para este año apenas superó los 34 mil millones de pesos, con lo que su cubren rubros tan cuantiosos como salud, educación y seguridad pública. EN ESAS CONDICIONES inicia la nueva administración estatal que encabeza Omar Fayad, quien seguramente tiene la intención de generar grandes y pequeñas obras.

MENOS MAL que no se prevén aumentos de impuestos ni creación de otros nuevos, tanto en el ámbito nacional como estatal. PARA COLMO, los paisanos que radican en Estados Unidos están con el "Jesús en la boca", porque su futuro es más incierto en caso de que en enero Trump tome las riendas del poderoso país, según dicen preocupados y tocando madera. CASI 250 mil hidalguenses radican en la Unión Americana y un gran porcentaje de ellos tienen estatus de indocumentados, así que su futuro es de pronóstico reservado, sobre todo por el inoportuno padecimiento de la candidata demócrata Hillary Clinton, cuya salud en general es motivo de especulación. LA MAYORÍA DE LA GENTE, incluso el gobernador Fayad, espera que los recortes peguen al gasto del gobierno pero no a los bolsillos de la gente. . .

LA TITULAR DE LA Procuraduría General de la República, Arely Gómez González, hizo un reconocimiento al ex procurador de Hidalgo, Alejandro Traffon Ortiz. EN EL COMUNICADO dice que le extiende "Mi más sincero reconocimiento a su gestión". Añade la titular de la PGR: "Me encuentro convencida que su mandato se distinguió por su profesionalismo y apego a la legalidad". Arely Gómez le dice a Traffon: "Expreso mi gratitud por sus valiosas aportaciones durante las reuniones de la Conferencia de Procuración de Justicia". RELEVANTE reconocimiento para Traffon que concluyó su encargo en la PGJEH el pasado uno de septiembre. . . COMO SE PREVEÍA, y lo mencionamos con nombres en esta columna, siguen ingresando a las filas de nuevos funcionarios estatales integrantes del equipo de transición de Omar Fayad. LA SEMANA pasada se incorporaron en la Unidad de Planeación, Lamán Carranza sustituyendo a Fermín Garrido y Martiniano Vega Orozco a la Subsecretaría de Ingresos en el sitio que ocupaba José Gonzalo Badillo Marino. . .

EN LA TOLVANERA del cambio de administración municipal, la nota chusca está a cargo de los hermanos Cipriano y Pascual Charrez, uno diputado y otro alcalde de Ixmiquilpan, que se pegan con todo y se muestran de cuerpo completo. Pascual no tuvo empacho en colocar en puestos de primer nivel a su esposa y dos hermanos,

Unidad de Comunicación Social

argumentando infantilmente que se lo pidió el pueblo (léase delegados municipales). AL PROTESTAR por las prácticas de nepotismo, Cipriano es acusado por su fraterno de querer controlar la nómina del ayuntamiento. Lo que está claro es que la Presidencia es tomada por ambos personajes como botín político y económico. Pobre Ixmiquilpan. . . POR TODOS LADOS SALTAN irregularidades, pues en Tulancingo, por ejemplo, el alcalde priista, Fernando Pérez, reveló que su antecesor panista, Julio Soto, dejó en caja la raquítica suma de 190 mil pesos, caso muy similar al de Mineral de la Reforma, donde las arcas casi las dejó vacías Filiberto Hernández, de acuerdo con lo que dice el actual presidente municipal, Raúl Camacho.

NO HAN PASADO ni 15 días del relevo y ya empieza a surgir las aparatosas anomalías en los ayuntamientos. . . QUIEN ENTRÓ AL TRABAJO de lleno es el secretario de Medio Ambiente, Benjamín Rico Moreno, pues por principio autorizó, en beneficio de los automovilistas, la ampliación del periodo, hasta el último día de este mes, para verificar los autos con calcomanía amarilla y terminación 5 y 6. . ESTO ES OPORTUNO PORQUE LOS conductores no tienen culpa de contratiempos presentes en los verificentros como resultado de la adecuación de equipos y la consecuente falta de destreza del personal, lo cual origina filas largas y esperas prolongadas, bastante más agudas que anteriormente. ASÍ QUE para agilizar los verificentros se capacitará al personal, al tiempo que se ofrece mayor plazo a los automovilistas.

(Alejandro Sierra, página 6A)

PLANO NACIONAL

El Universal-Problemas de Pemex no acaban con yacimientos: José Antonio González Anaya, director de Pemex, no puede ocultar su entusiasmo por los hallazgos de nuevos campos que le van a aportar producción "fresca" de crudo y gas a México, pero es cauto y reconoce que "estos no resuelven el problema de Pemex, pero son un buen principio". En entrevista con EL UNIVERSAL, el funcionario señala que los seis descubrimientos de petróleo crudo "hay que tomarlos poco a poco, pero lo que esto demuestra es que Pemex está trabajando para materializar el potencial que se tiene en el Golfo de México y en eso vamos a seguir trabajando". "Tenemos a Trión cuyas reservas 3P ascienden a 485 millones de barriles de petróleo crudo y ahora también a Nobilisi-1, con 160 millones, aunque soy optimista y es posible que ese número pueda aumentar, no sabemos cuánto y en qué momento, porque no hemos terminado los trabajos", detalló. En el horizonte inmediato, reconoció, los pozos Maximino y Exploratus que se localizan en la misma región, pueden ser las siguientes dos migraciones y aportar reservas por 520 millones de barriles en conjunto y sumando Trión inversiones por 23 mil millones de dólares — datos dados a conocer por Gustavo Hernández, director de Operación de Exploración y Producción en el Mexico Oil and Gas Summit—. La importancia de los descubrimientos y de la licitación de Trión para encontrar socio de Pemex, radica, dijo, en que se está "con gurando una serie de activos en Perdido, cerca de los límites marítimos con EU". Lo malo, enfatizó el director de Pemex, es que desarrollar este campo como Trión, "va a llevar tiempo, y es posible que su producción se dé más o menos en seis o siete años". Lo bueno, es que el otro pozo, Teca-1, que se localizó a 30 kilómetros entre Veracruz y Tabasco con reservas más pequeñas, estimadas en 60 millones de barriles de petróleo crudo equivalente, va a aportar producción más temprano, "es posible que tengamos producción en un año y medio". Al ser cuestionado sobre las limitaciones presupuestales para desarrollar la millonaria infraestructura que necesitan estos nuevos activos, González Anaya dijo que una forma de mitigar riesgos nancieros, geológicos y tecnológicos es lograr asociaciones para todos los campos y que los socios sean quienes inviertan en exploración, perforación, transportación, "en todo". Para aguas profundas "lo óptimo es hacerlo vía asociaciones y así es cómo lo estamos percibiendo. No es una particularidad de Pemex porque si una empresa, cualquier petrolera del mundo, de las más grandes, se encontrara con esto también se asociaría, es la mejor manera de hacerlo", detalló. Esta última es una de las razones del porque las asociaciones son importantes porque una vez concretadas "nosotros no entramos con todo el monto de inversión, va a ser sustancialmente menor y eso nos va a permitir desarrollar esto a una velocidad óptima". Hasta el 9 de septiembre, hay 10 empresas interesadas en asociarse con Pemex para desarrollar el pozo Trión y que están en la etapa de precalificación para obtener el contrato de exploración y producción que habrá de licitarse el próximo 5 de diciembre, entre ellas, las gigantes estadounidenses Chevron y ExxonMobil; la británica BP; la angloholandesa Shell; la francesa Total, y la rusa Lukoil, entre otras. (Noe Cruz Serrano y Mario Alberto, primera plana)

Unidad de Comunicación Social

La Jornada-. Ex presidentes, con cuantiosos seguros a costa del erario: Aunque ya no son servidores públicos en activo, los cinco ex presidentes de la República que aún están vivos (Felipe Calderón, Vicente Fox, Ernesto Zedillo, Carlos Salinas y Luis Echeverría) cuentan con un seguro de vida gratuito que permitirá a sus familiares beneficiarios recibir al momento de la muerte de alguno montos que van de los 22 a los 35 millones de pesos. Las esposas de los cinco ex presidentes están incluidas en un seguro de vida institucional contratado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (el cual renueva cada cuatro años la dependencia con aseguradoras privadas para proteger a los funcionarios de la administración pública federal), por lo que ellas también están aseguradas como si fueran funcionarios en activo. Según consta en el anexo cuarto del "contrato plurianual del seguro de vida institucional para las secretarías, órganos administrativos desconcentrados, entidades y organismos autónomos de la República (LPNM006004-008/2010)", que estuvo vigente del año 2010 a diciembre de 2014 –del cual tiene copia *La Jornada*–, una vez que fallezca alguna de las esposas de los ex presidentes vivos, sus beneficiarios recibirán una cobertura de protección equivalente a 80 por ciento del monto de la pensión vitalicia de sus esposos (tasada en 205 mil 122 pesos mensuales). Esa cantidad se multiplica por 108 y hasta 175 meses, de acuerdo con el total de meses en que los propios ex presidentes potenciaron (con sus recursos) para aumentar el tiempo de la cobertura del seguro, que incluye 40 meses de cobertura gratuita para ellos, pero con cargo al erario. Por ahora y hasta 2018, Grupo Nacional Provincial (GNP) tiene la titularidad del contrato de protección de seguro institucional de servidores públicos. Esta protección incluye las mismas condiciones que el que tuvo antes Metlife. La Constitución Mexicana no prevé la prestación de un seguro de vida gratuito para los ex presidentes, ni mucho menos para sus esposas. El artículo 30 de un acuerdo de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), que expide el *Manual de percepciones de los servidores públicos de las dependencias y entidades de la administración pública federal*, menciona de manera ambigua que los ex presidentes y sus cónyuges forman parte "de la colectividad o del grupo asegurable" de la Oficina de la Presidencia de la República. En el área de contrataciones del portal de transparencia del gobierno se informa que el monto total que Hacienda pagó en 2010 a la aseguradora Metlife (ganadora en esa ocasión de la licitación pública) por concepto del seguro de vida institucional para servidores públicos fue de 7 mil 413 millones 526 mil 400 pesos por tres años de vigencia. El gobierno federal pasa actualmente por una crisis financiera derivada del alto endeudamiento. Por ello, en días pasados la SHCP presentó el proyecto de presupuesto para el siguiente año, que implica un considerable recorte a obra pública, educación, salud y otros sectores sociales, pero dejó intocados los sueldos y prestaciones de la alta burocracia, entre ellas el beneficio para los ex presidentes y sus esposas de un seguro de vida gratuito. **(Alfredo Méndez, primera plana)**

Excélsior-Izan bandera del Zócalo a media asta para honrar a víctimas del 85: Con el izamiento a media asta de la bandera monumental del Zócalo capitalino, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, encabezó la ceremonia para conmemorar a las víctimas del terremoto de 1985. El funcionario estuvo acompañado por los secretarios de la Defensa Nacional, general Salvador Cienfuegos Zepeda, y de Marina Armada de México, almirante Vidal Francisco Soberón Sanz. También participaron el comisionado nacional de Seguridad, Renato Sales Heredia, y el titular de Coordinación Nacional de Protección Civil de la Segob, Luis Felipe Puente. La ceremonia inició en punto de las 7: 19 horas de este lunes, hora en la que ocurrió el primer sismo hace 31 años, de 8. 1 grados Richter. Con el Canto a la Bandera, se comenzó a izar el lábaro patrio. Posteriormente la Banda de Guerra de la Sedena ejecutó el Toque de Silencio, en memoria de las víctimas de los sismos. Tras entonar el Himno Nacional, Osorio Chang se dirigió al personal del Plan DN-III, Plan Marina, Protección Civil, Heroico Cuerpo de Bomberos y Grupo Topos, a quienes les agradeció su trabajo en apoyo a la población. **(Redacción, primera plana)**

COLUMNAS POLÍTICAS NACIONALES

Milenio-El asalto a la razón...

"Sembrar" sería delito, no "irregularidad"

Si para Vidulfo Rosales, representante legal de los padres de *Los 43*, la diligencia policiaca de Tomás Zerón en el río San Juan fue "irregular", pero no una "siembra" de pruebas, el peso de la insidia que en tal sentido sembró, aquí sí, el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, se cae por sí sola. Asesor del Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, este abogado por la Universidad Autónoma de Guerrero es quien más ha venido acompañando a los deudos en sus demandas, pero no

Unidad de Comunicación Social

solamente desde el punto de vista jurídico sino físicamente: infaltable en sus recorridos y caminatas dentro y fuera del país, así como en sus encuentros con representantes de las autoridades, organizaciones civiles y personalidades involucradas en el caso Iguala. En vísperas del segundo aniversario del tumultuario crimen, dice en *El asalto...* para tv de hoy y mañana que, en todo caso, lo de la "siembra" es lo que suponen algunos (no son abogados) de quienes perdieron a sus hijos.

(Carlos Marín, página 02)

Milenio-Trascendió...

Que al analizar los datos duros del informe de Miguel Ángel Mancera, quien salió con 10 y mención fue el secretario de Desarrollo Económico capitalino, Salomón Chertorivski, de quien el jefe de Gobierno de la Ciudad de México presumió logros como el 11. 93% de crecimiento en la inversión, el 4% de crecimiento económico por encima del nacional, los 90 mil empleos formales creados en lo que va del año, el apoyo a 55 mil mypimes y la reactivación de los mercados públicos...

Que ya hay fecha para que comparezcan los 21 aspirantes a magistrados electorales. Del 20 al 29 de este mes acudirán ante comisiones, pero a algunos senadores no les gustó el formato de 10 minutos que tendrán para posicionar y después responder a los legisladores. Dice la senadora de Movimiento Ciudadano Martha Tagle que, aunque se podrá conocer su perfil y las temáticas de sus ensayos, es necesario darle más publicidad y transparencia a este proceso. Se trata de magistrados transexenales que calificarán la elección presidencial de 2018 y la federal de 2021...

Que el recién designado presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados, Guadalupe Acosta, tendrá entre sus primeros desafíos tomar, sin quemarse, la papa caliente en que se convirtió la iniciativa presidencial sobre matrimonios igualitarios. El líder de la tribu perredista Los Galileos prevé convocar a foros de discusión con los actores interesados, pues por el momento resulta más que claro que someter el tema a votación de los legisladores será condenarlo al fracaso.

Que Andrés Manuel López Obrador y Martí Batres están que trinan contra Pablo Moctezuma... La molestia contra el jefe delegacional en Azcapotzalco no es solo porque perdió 70 por ciento de los votos en la reciente elección de los comités ciudadanos, sino porque además hay varias denuncias en su contra en la contraloría interna. Funcionarios lo acusan de exigir una cuota mensual hasta de 50 por ciento de sus salarios para la campaña presidencial del tabasqueño; sin embargo, ese dinero no ha llegado a la calle de San Luis Potosí, donde despacha el líder de Morena.

Que la relación entre la administración federal y la de Michoacán está "a partir un piñón", pues el reconocimiento que le hizo el gobernador Silvano Aureoles al presidente Enrique Peña Nieto, por el apoyo a la entidad durante su primer año de gestión, sonó fuerte y claro. Incluso provocó la sonrisa de Gerardo Ruiz Esparza, quien acudió con la representación de su jefe al informe del mandatario purépecha.

(Redacción, página 02)

Criterio-Jaque Mate...

Concreto y Luz

Es obra de Teodoro González de León. Parco en su lenguaje arquitectónico, de concreto blanco y luz que entra a borbotones por grandes ventanales y espacios abiertos, Reforma 222 es un conjunto de usos mixtos que comprende tres edificios y una plaza pública. Se trata de una pequeña ciudad en que conviven apartamentos, oficinas y una plaza con tiendas, restaurantes y cines. Uno de los edificios, el más distintivo, se va estrechando conforme se eleva. No es un cubo, como tantos otros, sino un triángulo que se distingue a la distancia. Casi hasta arriba, en el penúltimo piso, surge una protuberancia que vuela sobre el Paseo de la Reforma. El piso tiene ahí una parte transparente que deja a quien se pone de pie sobre ella la sensación de estar volando a 120 metros de altura.

Unidad de Comunicación Social

Es uno de esos juegos que tanto divertían a Teodoro. Las Torres Arcos Bosques, I y II, son también ejemplo de imaginación monumental. Arcos I pudo haber sido un conjunto de dos simples torres paralelas. Con un puente superior entre las dos, sin embargo, Teodoro las convirtió en El Pantalón. Arcos II no repitió el expediente, sino que aportó un puente a la mitad que rebasa las dos torres y recuerda, ampliada, la vertiginosa experiencia de la protuberancia volada de Reforma 222. Teodoro González de León fue discípulo de Le Corbusier. Quizá por eso su arquitectura es tan innovadora y lúdica. "La arquitectura es el juego sabio, correcto y magnífico de los volúmenes bajo la luz", escribió el maestro suizo. Teodoro supo trabajar en solitario y en colaboración. El Colegio de México, la embajada de México en Brasilia, el Infonavit y el Museo Tamayo los hizo en colaboración con Abraham Zabludovsky. Con Francisco Serrano Cacho, quien también colaboró en la embajada en Brasilia, realizó la embajada de México en Berlín, la embajada en Guatemala y las Torres Arcos. En solitario, o con colaboradores de su despacho, hizo la casa matriz del Fondo de Cultura Económica, Reforma 222, el Museo Universitario de Arte Contemporáneo (MUAC) y la Torre Virreyes de Lomas de Chapultepec. El diseño de esta última se expande al subir, al contrario de la Torre 2 de Reforma 222. Teodoro no despreció las remodelaciones. Supo darles originalidad mientras respetaba el edificio original. El Auditorio Nacional de 1990, en colaboración con Zabludovsky, es su remodelación más famosa. Pero también son suyas el Museo de Arte Popular en el viejo edificio de bomberos de la Ciudad de México y la Librería Rosario Castellanos del Fondo de Cultura Económica, en lo que antaño fue el cine Lido y después el Bella Época de la colonia Condesa. Hace años Teodoro me invitó a conocer su casa en la calle de Amsterdam. Por temor a incomodarlo, siempre le dije que sí y nunca le dije cuándo. En ese terreno de 725 metros cuadrados se hizo un hogar de concreto y luz con elementos diversos distribuidos en torno a un patio central. En este patio hay una piscina larga y delgada en que nadaba para mantenerse en forma. Los diseños y fotografías demuestran que a Teodoro le gustaba vivir en espacios como los que construía para los demás. Teodoro falleció este 16 de septiembre de un infarto. Había cumplido 90 años en mayo. Si bien era un día feriado, estuvo trabajando en su despacho. Estaba solo, lo que no me sorprende. De Le Corbusier aprendió que "La arquitectura se hace en silencio." Roberto Curiel Escribo estas reflexiones en una casa en Punta Piedra, Ensenada, desde la que alcanzo a ver el mar. La arquitectura característica del conjunto, de piedra local y muros pardos, es característica de las construcciones de mis amigos Socorro y Roberto Curiel. Roberto, un empresario admirable, falleció este 17 de septiembre en Tijuana.

(Sergio Sarmiento, página 17)

Excélsior-Juegos de poder...

Maldito tráfico

Soy de los que me traslado en automóvil privado en la Ciudad de México. Durante este sexenio de Miguel Ángel Mancera como jefe de Gobierno ha empeorado mucho el tráfico vial. Lo tengo medido. Un viaje que antes me tomaba media hora, ahora lo hago en más de una hora. Los embotellamientos ahora comienzan más temprano y terminan más tarde. Hay barrios completos que se han convertido en un estacionamiento. Los nudos viales se han multiplicado. Es un desastre. Utilizo, como si fuera la palabra de Dios, las rutas con menor tránsito de la aplicación Waze. Con mayor frecuencia me encuentro dando unos rodeos espantosos. Me desespera ver cómo los policías de tránsito no hacen nada para resolver el problema. Son maestros de la paradoja: mueven sus manos invitándonos a circular cuando nadie se puede mover porque estamos embotellados. La Ciudad de México es una catástrofe en materia de tránsito vehicular. No es una simple apreciación neurótica. En días recientes, Waze presentó su segundo Índice de Satisfacción del Conductor (ISC) "que analiza la experiencia de conducción de millones de usuarios activos de Waze en 38 países y 238 ciudades, y que crea una puntuación específica que va de satisfactorio (10) a muy malo (1)". De 186 ciudades que aparecen en el *ranking*, la de México quedó en el lugar 135 con una calificación reprobatoria de 4. 84 (la número uno fue Valence, en Francia, con 8. 81, y la peor, Cebú, en Filipinas, con 1. 15). El ISC mide seis atributos. El primero es Tránsito (densidad y severidad) donde México aparece con una penosísima calificación de 1. 21, de las peores del mundo. Segundo atributo: Calidad (de las vías e infraestructura) con 6. 9. Tercero: Seguridad de las Vías (densidad de accidentes, obstáculos en la vía y tiempo/clima) extrañamente con una magnífica calificación de 9. 38. Cuarto: Servicios al Conductor (acceso a estaciones de servicio y estacionamiento sencillo) también muy bien con 9. 23. Quinto: Socio-económico (acceso a vehículos e impacto del precio de la

Unidad de Comunicación Social

gasolina) con 5. 1. Sexto y último: Wazeyness (satisfacción y ayuda de la comunidad de Waze) con 3. 25. Nótese que dos variables son las que nos salvan de no estar peor en el ISC y que, en lo que más importa, es decir el tráfico, México es una de las peores ciudades del planeta. El sábado, Mancera presentó su Cuarto Informe de Gobierno. Me metí a buscar todo lo relacionado con el problema del tráfico. Parece que no existiera. En todo el Informe, de 464 páginas, la palabra "tráfico" no aparece más que en tres ocasiones para citar órganos gubernamentales que llevan ese sustantivo en su nombre. "Embotellamiento" tampoco aparece. Busqué, entonces, "tránsito" y "automóvil". Encontré muy buenas intenciones: "Las calles de la Ciudad deben ser seguras, funcionales, accesibles y cómodas para todas las personas, siempre con respeto a la jerarquía de movilidad. Como espacio prioritario de tránsito y convivencia, la Ciudad de México debe brindar una buena experiencia de viaje, ya sea que se elija caminar, andar en bicicleta, usar el transporte público o circular en automóvil". Maravilloso. Nuestro gobierno tiene, sin embargo, un "nuevo Modelo de Movilidad" que "privilegia al peatón y al ciclista". Y prometen una "política pública del transporte" que minimice "la dependencia del automóvil y los impactos negativos que su uso excesivo genera en el medio ambiente, salud y tránsito vehicular". Perfecto. Ya entendí. No quieren que usemos el coche privado. Prefieren que caminemos, utilicemos bicicletas o transporte público. Yo estoy frito. Vivo lejos de donde trabajo y en las montañas, así que las dos primeras opciones no son una alternativa. Por lo que toca a la tercera, aquí no llega ni el Metro ni el Metrobús. Sólo pasan unos camiones destartalados que siempre van llenos. La opción es, entonces, mudarme de casa. Pero entonces van a sufrir mis hijos, cuyas escuelas están cerca de mi actual residencia. En fin, que todo parece que para el gobierno de Mancera el tráfico vial no es un problema. Quieren que haya menos automóviles privados, pero no hacen nada para lograrlo (salvo, por lo que veo en el Informe, un programa donde dizque incentivan a los trabajadores del gobierno a compartir sus autos). Yo les propongo una cosa: en lugar de tener a cien políticos redactando una Constitución para la Ciudad, que seguramente será un galimatías, que contraten a diez expertos mundiales en movilidad urbana para que elaboren un plan de corto, mediano y largo plazo con el solo objetivo de evitar que los capitalinos pasen enormes cantidades de tiempo improductivo en su coche... o en el transporte público.

(Leo Zuckermann, página web)

El Universal-Bajo Reserva...

Basave y el "brindis prohibido"

Me quieren acusar de "portación de brindis prohibido", asegura el ex presidente del PRD Agustín Basave quien arremete contra sus compañeros de partido que circularon una fotografía en la que está brindando con la ex primera dama y aspirante a la candidatura panista a la Presidencia, Margarita Zavala, durante una comida con motivo de la toma de posesión del nuevo gobernador de Durango, el panista José Rosas Aispuro, y en la que también aparece el ex presidente Felipe Calderón. Don Agustín explica que a él lo sentaron en la mesa principal como el ex presidente del PRD que hizo la alianza y le tocó junto a Zavala. "Mientras, otros dirigentes perredistas, molestos porque se quedaron en gayola, tomaron esa foto por joder, para insinuar que la apoyo. Mi postura está clara y la he manifestado públicamente muchas veces: alianza amplia sí, pero con un candidato externo", dice. Y añade que "lo mío fue casualidad; lo de Los Chuchos, como por ejemplo, Telma Guajardo, que fue quien posteó esa foto en su Facebook, son acuerdos muy productivos con los Moreira, ella es comadre de ambos, y con otros gobernadores priístas. ¿Y qué decir de (Jesús) Ortega y sus amarres tan benéficos con Rafael Moreno Valle".

Un "pequeño" olvido en el Senado

Mañana arrancan en el Senado las comparecencias de los aspirantes a la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que deberá estar plenamente conformado antes del 30 de octubre. Para ello la Comisión de Justicia, que preside el panista Fernando Yunes, emitió un acuerdo para que haya audiencias públicas y los aspirantes den sus mejores argumentos para formar parte de ese órgano jurisdiccional. Hasta ahí todo bien, pero nos cuentan que hay molestia en los senadores porque en el acuerdo se omitió transparentar los criterios que utilizarán para determinar el escalonamiento de los magistrados que resulten electos, es decir, quiénes se integrarán por tres años, quiénes por seis y quiénes por nueve. Un pequeño detalle, pero muy importante como para haberlo pasado por alto. Al no haber criterios se abre la puerta para que sea la Junta de Coordinación Política del Senado quien determine los plazos, por acuerdo de todas las fuerzas políticas.

Unidad de Comunicación Social

Zambrano y su gallo para 2018

El ahora vicecoordinador de la bancada del PRD en la Cámara de Diputados, Jesús Zambrano, se ha cuidado de dar públicamente color de quién está en la preferencias de su corriente para la candidatura presidencial perredista en 2018. Don Jesús se rehusó a candidatear al gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, pero, anticipó: "Va a ser un personaje de la vida política que no hay que perder de vista". Zambrano, uno de los líderes de Nueva Izquierda, la llamada corriente de Los Chuchos, que están detrás del control del PRD, respaldó la gestión de Aureoles el domingo, en su informe de gobierno, pero atajó "yo no lo descarto de vista, pero tampoco lo estoy candidateando". Lo que sí anticipó es que tanto Aureoles como el jefe de gobierno, Miguel Angel Mancera, tienen la posibilidad, con buenas gestiones, de subir sus bonos. Sin embargo, dentro del PRD hay una idea más clara de quién ven y a quién no Los Chuchos en el 2018.

Huelen traición de la CNTE en Chiapas

Existe en Chiapas un descontento amplio entre padres de familia y profesores que apoyaron a la sección 7 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) por el inminente regreso a clases y levantamiento del plantón magisterial. El sentimiento es de haber sido traicionados y utilizados por la dirigencia estatal comandada por Adelfo Alejandro Gómez, quien es secundado por Pedro Gómez Bahamaca, pues ambos llegaron a acuerdos que hasta el momento se han mantenido "secretos" con los gobiernos federal y estatal de Chiapas, entre ellos, una bolsa de 150 millones de pesos. Al final, comentan, resultó que la demanda de abrogación de la reforma educativa quedó en una bolsa multimillonaria y un banco de plazas... otra vez.

(Redacción, página 02)

Reforma-Templo Mayor...

LUEGO de años de jauja, el Presupuesto 2017 será el primero en el que las transferencias del gobierno federal a los estados no sólo no suban, sino que bajen 3. 1 por ciento. SE ACABÓ el tronar de cohetes con los apoyos, ahora sólo queda recoger las varas del recorte. Y es ahí donde se ve la incongruencia de los distintos niveles de gobierno que, de un tiempo a la fecha, les dio, literalmente, por regalar dinero. DESDE QUE Andrés Manuel López Obrador hipotecó la capital entregándole dinero a los viejitos, por el simple hecho de ser viejitos, los programas populistas se multiplicaron en todo el país, como si el presupuesto fuera eterno. ASÍ, el priista Humberto Moreira regalaba en Coahuila útiles, mochilas y hasta zapatos a los alumnos de primaria. En Nuevo León, Rodrigo Medina daba gratis iel Metro! y el agua.

EN LA CAPITAL, Marcelo Ebrard empezó regalando útiles y conciertos masivos; y Miguel Mancera regala desde cunas de cartón hasta boletos de cine. Y la lista podría seguir y seguir y seguir... TODAVÍA no asume como gobernador de Puebla, pero Antonio Gali ya comenzó a incumplir sus promesas de campaña. COMO CANDIDATO ofreció a los empresarios reducir de 3 a 1. 5 por ciento el Impuesto Sobre Nómina, pero ya se sabe que prometer es fácil, lo complicado es cumplir. TANTO el equipo del mandatario electo, como del entorno del verdadero mandatario, Rafael Moreno Valle, ya dejaron sentir que nomás no se va a poder, dado el recorte presupuestal a nivel nacional. HABRÁ que esperar a 2018, que es otra vez año electoral.

NO ES por amarrar navajas o, mejor dicho, por amarrar guantes entre republicanos, pero si Donald Trump siguió la pelea de Saúl "Canelo" Álvarez, seguramente no quedó muy contento con sus amigos texanos. Y ES QUE los hispanos, y en especial los mexicanos, tuvieron un lugar destacado en la función. De entrada, en la pantalla más grande EU, la del estadio de los Vaqueros de Dallas ondeaba la bandera de México; fue una mujer hispana quien cantó el himno de las barras y las estrellas; e inclusive se rompió la tradición de que el retador sube primero al ring, al ser "El Canelo" al que se le rindieron honores. A TODO ESO hay que sumar la presencia del magnate texano Jerry Jones, dueño del equipo y amigo personalísimo de la familia Bush que, como ya se sabe, nomás no comulga con Trump. PERO haya sido o no con dedicatoria para el candidato republicano, el hecho es que en medio de un ambiente cargado de Trump-adas, ganó "El Canelo" con un gancho al hígado.

(Redacción, página 10)

CARTONES POLÍTICOS

Milenio

HORACIO/PRESENTA

TARIFA

